

# **Heráldica de los Enríquez de Cisneros en Cantabria**

Borja del Rivero Sierra

El linaje de los Enríquez de Cisneros surge en el siglo XIV en el norte de Palencia. La raíz de esta familia es el Conde Don Tello (1337-1370). Se hacía llamar: "Conde de Vizcaya, e de Lara, e de Aguilar e Señor de Castañeda"; Señor de Aguilar en 1350, por donación de su padre el rey Alfonso XI, Señor de Castañeda, por donación de su hermano Enrique II y Señor de Vizcaya y Lara por matrimonio con Juana, hija de Juan Núñez de Lara. Este Conde tuvo 10 hijos extramatrimoniales. El linaje que nos ocupa surge de lo que los hermanos Garcia-Carraffa denominan "Primera línea de la segunda rama real de castilla: Señores de Camporredondo". El primogénito de los hijos extramatrimoniales de Don Tello fue Pedro Enríquez, primer Señor de Camporredondo, y otros pueblos del norte de Palencia. Su apellido, a diferencia de otros Enríquez no es por ser hijo de Enrique II, sino por pertenecer a su familia, dado que su padre era "hermano entero" del Rey Enrique II.

Pedro Enríquez se casa con María de Cisneros y su sucesión pasa a apellidarse Enríquez de Cisneros. Después de entroncar con diversos linajes (entre ellos Peralta, del que hablaremos mas tarde), la novena señora de Camporredondo, Juana Enriquez de Cisneros y Peralta se casa en primeras nupcias con Juan de Mier y Terán Señor de Terán en Cabuérniga y la segunda con Juan Díaz en Potes (Liébana). La sucesión de estos dos matrimonios se apellidara de diversas maneras: Enríquez de Terán y Cisneros, Terán Enríquez, Calderón Enríquez, Enríquez de Verdeja, Ríos Enríquez, etc, conservando el Enríquez (Enríquez o Henríquez) como recordatorio del linaje real.

En este artículo nos ocuparemos de la heráldica usada y presente en los escudos presentes en Cantabria de miembros de este linaje

## **Heráldica del Conde Don Tello**

La aparición del sarcófago del Conde Don Tello en la iglesia de San Francisco de Palencia en 1978, ha aclarado las dudas sobre los usos heráldicos de este miembro de la casa real de la que solo se tenían referencias escritas. En dicho sarcófago se puede ver en los almohadones donde reposa la cabeza el escudo parlante de Aguilar y el escudo de Haro en representación del Señorío de Vizcaya:

*Aguilar: En campo de plata águila de sable*

En el armorial de Sicile-Urfe (circa 1380) las armas del Señor de Aguilar son: "esquartele de gueles a castel dor et dargent a laigle de pourpre". En este caso se sustituye la figura del león real por la del águila conservando los esmaltes.

*Señor de Aguilar: Cuartelado: 1 y 3- En campo de gules un castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 4- En campo de plata águila de púrpura*

Diego Hernández de Mendoza en su libro "Blasones de las armas de muchos reyes y grandes señores del mundo y de muchas casas de Castilla" describe en la segunda mitad del siglo XV las armas de Don Tello así: "a Don Tello digo un escudo a quarteles, en los dos en cada uno un castillo de oro en campo colorado y en los otros dos en cada uno un agila negra en campo blanco por el señorío de Aguilar".

*Tello: Escudo cuartelado: 1 y 4- en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- En campo de plata águila de sable (Aguilar)*

En el "Blasón y recogimiento de armas" de Garci Alonso Torres (circa 1514) las armas del Conde Don Tello son: "escudo esquartelado: el primero de Castilla y el segundo de plata con un águila de sable"

*Tello: Escudo cuartelado: 1 y 4- en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- En campo de plata águila de sable (Aguilar)*

En las "Adiciones genealógicas a los claros varones de Castilla" de Lorenzo Galíndez de Carvajal (1517) se describe así: "...traía el dicho Conde Don Tello por armas un castillo real y un águila india o prieta por señor de Aguilar".

*Tello: Escudo partido: 1- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2- en campo de plata águila de sable (Aguilar)*

En el armorial de Salamanca (circa 1517) se describen las armas del marques de Aguilar:

*Marques de Aguilar: Escudo partido: 1- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2- en campo de plata águila de sable (Aguilar)*

En las "batallas y quinquagenas" de Gonzalo Fernandez de Oviedo (1552) se describe las armas de Don Tello dentro de las armas de Luis Manrique, señor de Aguilar y Conde de Castañeda así: "... y en el cuarto superior y siniestro el castillo y el león real, como esta dicho, que es en las armas reales que el Conde Don Tello traía, del cual pende esta casa por vía materna".

*Tello: Escudo partido: 1-En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2- En campo de plata león de púrpura (Armas de León)*

Después de analizar varias descripciones de las armas de Don Tello, de su señorío y de sus sucesores nos llama la atención la interpretación que hace Faustino Menéndez Pidal de Navascués en su obra "Heráldica medieval española: la casa real de León y Castilla" (1982). En ella diserta acerca del cuartel del águila dado que no existe ejemplo previo de armería territorial y se inclina a que Don Tello releva la armería que previamente usó el infante Felipe (1231-1274) hijo del rey Fernando III y Beatriz de Suabia (Si bien en el sepulcro del infante las armas de Suabia están en campo de azur)

*Infante Felipe: Escudo cuartelado: 1 y 4- en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- en campo de oro águila de sable (Armas de Suabia)*

O las del Infante Don Pedro (muerto en 1319) hijo del Rey Sancho IV que describe Menéndez Pidal como:

*Infante Pedro: Escudo cuartelado: 1 y 4- en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- en campo de oro águila de sable (Armas de Suabia)*

Aunque la única representación de sus armas es la recogida en el Códice de la Coronación:

*Infante Don Pedro: Escudo cuartelado: 1 y 4- En campo de plata águila de sable (Armas de Suabia). 2 y 3- en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla)*

Faustino Menéndez Pidal y también Eduardo Pardo de Guevara en su "Manual de Heráldica española" refiere que las armerías del Infante Don Pedro que aparecen en el código de la coronación están invertidas, quedando:

*Infante Pedro: Escudo cuartelado: 1 y 4- en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- en campo de plata águila de sable (Armas de Suabia)*

Para nosotros las dos hipótesis son válidas: El Conde Don Tello relevó las armas del Infante Don Pedro porque era el Señor de Aguilar. De este modo seguía usando armas de su linaje con un claro efecto de territorialidad al usarlas también como armas parlantes por Señor de Aguilar. En cuanto al campo apropiado creemos que si bien en origen era de oro el uso y la costumbre lo ha trastocado a un campo de plata.

Otros descendientes de Don Tello usaron escudos con el águila, el castillo, el león y los armiños. Para Menéndez Pidal, Juan Téllez segundo Señor de Aguilar uso:

*Juan Téllez: Escudo cuartelado en frange, 1- En campo de gules, un castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- En campo de plata un león de púrpura (Armas de León), 4- En campo de oro un águila de sable (Armas de Suabia). Bordura de plata con ocho armiños de sable (Castañeda)*

Los marqueses de Aguilar usan:

*Marques de Aguilar de Campoo: Escudo cuartelado en frange, 1- En campo de gules, un castillo de oro (Armas de Castilla), 2- En campo de plata un león de púrpura (Armas de León), 3- En campo de plata un águila de sable (Aguilar), 4- En campo de gules, dos calderas jaqueladas de oro y sable, puestas en palo (Lara). Bordura de plata con ocho armiños de sable (Castañeda)*

En el Monasterio de Santa Clara en Carrión de los Condes están pintadas las armas de los Condes de Osorno:

*Conde de Osorno: Escudo cuartelado: 1 y 3- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 4- en campo de plata águila de sable (Aguilar). Bordura de plata con ocho armiños de sable (Castañeda)*

Existen otras versiones del escudo de los Condes de Osorno en los que se incluyen las Armas de León y las de Lara. En cualquier caso. Menéndez Pidal sigue refiriéndose al campo del águila como las armas de Suabia haciendo su campo de oro, si bien no encontramos esa descripción en otros textos, ni en los registros escritos, ni en los alfarjes del monasterio de Santa Clara en Carrión de los Condes.

*Condes de Osorno: Escudo partido y cortado: 1- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2- en campo de plata águila de sable (Aguilar), 3- En campo de gules dos calderas jaqueladas de oro y sable, puestas en palo (Armas de Lara). Bordura de plata con ocho armiños de sable (Castañeda)*

*Condes de Osorno: Escudo partido de tres y cortado: 1- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla) 2- en campo de plata águila de sable (Aguilar), 3- En campo de plata león de púrpura (Armas de León), 4- En campo de gules dos calderas jaqueladas de oro y sable, puestas en palo (Armas de Lara). Bordura de plata con ocho armiños de sable (Castañeda)*

## **Heráldica de los Enríquez de Cisneros fuera de Cantabria**

Existen, al menos, tres escudos tallados en piedra de los Enríquez de Cisneros fuera de Cantabria y una descripción de 1631 en el expediente de la orden de Santiago de Antonio de Camporredondo: "Escudo de armas que le abrazan dos leones y en el trocados dos castillos y dos águilas el qual escudo y partes muestran ser cosas antiquisimas".

*Enríquez de Camporredondo: Escudo cuartelado: 1 y 4- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- En campo de plata águila de sable (Aguilar). Dos leones como tenantes*

En el caserío de Mazuelas en Valderrábano (Palencia) se conservan los restos de una casa solariega que en la fachada presenta un frontal con tres escudos:

*Enríquez de Cisneros: Los dos escudos laterales: jaquelado de oro y gules (Armas de*

*Cisneros). El escudo central: escudo cuartelado: 1 y 4 En campo de plata águila de sable (Aguilar) 2 y 3 en campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla)*

En el llamado palacio del gobernador en Estella (Navarra) nos encontramos con el siguiente escudo en el que se cuartelan las armas de Cisneros, Enríquez y las armas del reino de Castilla y León para remarcar la procedencia real del linaje. En este caso procede de la rama del señorío de Mazuelas siendo las armas de Felipa Enríquez de Cisneros y Albornoz que casó con el Barón de Purroy, Juan de Chavarri:

*Enríquez de Cisneros: Escudo cuartelado: 1 y 4- jaquelado de oro y gules (Cisneros), 2- Escudo cuartelado 1 y 4- en campo de plata un águila de sable (Aguilar), 2 y 3- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 4- Escudo cuartelado: 1 y 3- En campo de plata león de púrpura, 2 y 4- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla)*

En el palacio de Viguria (Navarra) aparece otro escudo que lleva las armas de los Enríquez de Cisneros, concretamente del hijo de Felipa Enríquez de Cisneros y de Juan de Chavarri:

*Chavarri Enríquez de Cisneros: Escudo cuartelado 1- En campo de azur una estrella de oro, con la leyenda FIRMA MANET (Armas de Chavarri) 2- Escudo cuartelado: 1 y 3- En campo de plata león de púrpura (Armas de León), 2 y 4- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla) 3- Escudo cuartelado: 1 y 4- en campo de plata un águila de sable (Aguilar), 2 y 3- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 4- En campo de oro una banda de sinople (armas de Albornoz). Junto al timbre se encuentra escrita la palabra Cisneros.*

Es de destacar que en los tres escudos en piedra del linaje Enríquez de Cisneros, el cuartelado que existe es el de Aguilar y Castilla, las mismas armas que traía el Infante Don Pedro y relevó Don Tello.

### **Heráldica de Enríquez de Cisneros en Cabuérniga**

En primer lugar describiremos el escudo presente en la fachada de una casona montañesa cercana a la bolera y a la iglesia de Sopeña:

*Caviedes Enríquez de Terán y Cisneros: Escudo cuartelado: 1- En campo de sinople nueve lanzas de oro (Caviedes), 2- Escudo cuartelado, 1 y 4, en campo de plata águila de sable (Aguilar), 3 y 4- En campo de gules castillo de oro (armas de Castilla), 3- En campo de oro tres contrabandas de sinople. En los polos dos estrellas de oro (Existen muchas variantes en los esmaltes. Armas de Terán). 4- jaquelado de oro y gules (Cisneros)*

A continuación describiremos escudos de la familia Calderón Enríquez a la que paso el mayorazgo de Terán y que es la que mayor repertorio heráldico tiene. En esta familia desaparece la representación del jaquelado de Cisneros en sus armerías. En la casona de Calderón en Terán en el interior existe un escudo procedente de la fachada:

*Calderón Enríquez de Terán: Escudo cuartelado: 1- En campo de oro cinco calderas de sable con un pendón de gules colocadas en souter (Calderón) 2- En campo de oro tres contrabandas de sinople con dos estrellas en los polos (Terán), 3- Escudo cuartelado: 1 y 4- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3, en campo de plata águila de sable (Aguilar), 4- Árbol con animal empinante (desconocemos las armas)*

En la casona de Quirós en Ucieda de abajo existe el siguiente escudo:

*Calderón Enríquez de Terán: Escudo cuartelado: 1- En campo de oro cinco calderas de sable con un pendón de gules colocadas en souter con dos estrellas en el jefe (Calderón), 2- En campo de oro tres contrabandas de sinople con dos estrellas en los polos (Terán), 3- Escudo cuartelado: 1 y 4- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3, en campo de plata águila de sable (Aguilar), 4- Árbol con león empinante y dos aves apoyadas en el mismo (desconocemos las armas)*

Hemos visto por primera vez usar el cuartelado de Castilla y Aguilar en los escudos de la familia Calderón Enríquez. Sin embargo usaron otros escudos como los de la capilla de la casona de Calderón que son idénticos (excepto en la bordura) a las armas de Juan Téllez:

*Calderón Enríquez: 1- Escudo cuartelado en frange, 1- En campo de gules, un castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- En campo de plata un león de púrpura (Armas de León), 4- En campo de plata un águila de sable (Aguilar), . 2- En campo de oro cinco calderas de sable con un pendón de gules colocadas en souter (Calderón). Bordura de gules con ocho souters de oro*

*Calderón Enríquez: 1- En campo de oro cinco calderas de sable con un pendón de gules colocadas en souter en punta una barca al natural (Calderón de la Barca), 2- Escudo cuartelado en frange: 1- En campo de gules, un castillo de oro (Armas de Castilla), 2 y 3- En campo de plata un león de púrpura (Armas de León), 4- En campo de plata un águila de sable (Aguilar). Bordura de gules con ocho souters de oro.*

El último escudo vinculado a los Enríquez según Carmen González Echegaray está en el palacio de Mier y Terán en Terán. Se trata de una talla barroca con el siguiente blasonamiento:

*Enríquez de Terán y Ríos: Escudo partido, cortado y terciado en faja: 1- En campo de plata un león de púrpura (Armas de León), 2- En campo de gules, un castillo de oro (Armas de Castilla), 3- En campo de azur tres lises de oro (Armas de Francia), 4- En campo de oro tres contrabandas de sinople con dos estrellas en los polos (Terán), 5- Ondas de azur y plata (Ríos)*

La atribución de que el cuartel con las tres lises sea el de las Armas de Francia la hacemos debido a que tanto Escagedo Salmón como González Echegaray recogen en sus escritos que esta familia de los Enríquez de Terán Calderón desciende de Carlos II de Francia. Posiblemente hayan recogido ese testimonio en la biblioteca del palacio o de la casona de Terán si bien el rey al que se refiere es Carlos II de Navarra que pertenece a la familia Evreux y que usó un escudo cuartelado de Navarra y Evreux. Las armas de Evreux son: en campo de azur sembrado de lises de oro (Armas de Francia) una banda componada de plata y gules. La genealogía llega desde el bastardo real Leonel de Navarra, fruto de la relación de Carlos II y Catalina de Lizaso antes de ser rey. Leonel de Navarra, también de modo ilegítimo con Elfa de Luna, fue padre de Felipe de Navarra que casó con Juana Peralta en 1424. Los Enríquez de Cisneros entroncan con los Peralta por mediación de Isabel de Peralta, hija de Sebastian de Peralta y Señora de Carrascal y Gumiel en Segovia. Esta señora era la madre de Juana Enríquez de Cisneros y Peralta que fue la que trajo el apellido Enríquez de Cisneros a Cantabria. Posiblemente en un alarde de pretenciosidad recogieron las armerías reales de los que descendían directamente: Alfonso XI de León y Castilla y Carlos II de Navarra.

Otra opción es que las lises y las ondas sean parte del escudo de Terán puesto que las lises ya aparecen en otros escudos de Terán (Renedo de Cabuérniga) y las ondas aparecen en escudos del apellido Terán en Selores, Ruento y Renedo. El apellido Ríos estuvo unido al linaje Enríquez de Terán por el matrimonio de Elena Enríquez de Cisneros con Juan de los Ríos dando la línea de los Señores de Naveda de la que hablaremos más adelante.

## **Heráldica de los Enríquez de Cisneros en Liébana**

En Potes existen dos escudos idénticos en diferentes lugares. Uno en la iglesia parroquial de Potes y otro en el antiguo convento de San Raimundo. Pertenecen a Juana Enríquez de Terán que casó con Víctor de la Canal.

*Enríquez de Cisneros: Escudo partido y cortado: 1- En campo de oro tres contrabandas de sinople con dos estrellas en los polos (Terán), 2- jaquelado de oro y gules (Cisneros), 3- Escudo partido: 3- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 4- en campo de plata águila de sable (Aguilar)*

En Mogrovejo existen más escudos de Enríquez de Cisneros. En la iglesia se combinan los elementos de los escudos del fundador de una capilla en 1646: Hernando Gutiérrez de Linares y su mujer Antonia Laso de Mogrovejo Enríquez de Terán. Dicha capilla la acabo su hijo, caballero de Santiago, Hernando de Linares.

*Linares Enríquez de Terán y Cisneros: Escudo cortado y partido: 1- Escudo cuartelado: 1 y 3- en campo de oro águila de sable, 2 y 4- En campo de sinople dos columnas de oro y en medio una cadena de plata (Linares), 2- En campo de oro tres contrabandas de sinople con dos estrellas en los polos, en punta ondas de azur y plata (Terán), 3- jaquelado de oro y gules (Cisneros).*

En este escudo se produce la combinación y sustitución de las armas del cuartelado de Aguilar y Castilla con las de Linares que presentan el águila, el castillo y las parlantes de la rueda de lino en distintas variaciones en Liébana. González Echegaray atribuye el primer cuartel a Alonso. Nosotros pensamos que se trata de una nueva versión de las armas de Enríquez combinadas con las de Linares.

También en esta iglesia y en la torre (esta fechada en 1872) hay mas armas de Enríquez:

*Escudo cuartelado: 1- tres flores de lis en jefe y león coronado diestrado a una torre (Linares). 2- escudo cuartelado: 1 y 3- En campo de sinople dos columnas de oro, 2 y 4- en campo de oro águila de sable (Linares), 3-*

*En campo de oro bordura con el lema AVE MARIA GRATIA PLENA (Laso de la Vega). 4- Escudo partido: 1- En campo de oro tres contrabandas de sinople con dos estrellas en el polo superior, en punta ondas de azur y plata (Terán), 2- jaquelado de oro y gules (Cisneros).*

En el primer cuartel se repiten los elementos característicos del escudo de los Linares a los que se suma los del segundo cuartel, posiblemente modificados de los Enríquez propiamente dicho.

Para acabar los escudos de Enríquez en Liébana mencionar que en Bada existió, junto a la casa de la Vega y Posada, un escudo recogido y comunicado por Carlos de Floranes a Mateo Escagedo Salmón en 1916:

*Enríquez: Escudo partido: 1- En campo de gules castillo de oro (Armas de Castilla), 2- en campo de plata águila de sable (Aguilar)*

### **Heráldica de los Enríquez de Cisneros en Campoo**

También en Campoo encontramos ejemplos de los escudos de los Enríquez de Cisneros si bien estos con una particularidad: Usan las armas de los Enríquez descendientes de Enrique II: De León mantelado de Castilla. Estas armas son las de los Enríquez almirantes de Castilla y las que uso esta rama campurriana descendiente de Elena Enríquez de Cisneros y Vaca, tataranieta del Conde Don Tello y que casó Juan de los Ríos, Señor de Nevares.

En la casa de la niña de oro existe un escudo perteneciente a Luis de los Ríos Velasco y su mujer y sobrina Lorenza de los Ríos. Este Don Luis era hijo de Antonio de los Ríos Enríquez y su séptimo abuelo fue el Señor de nevares Juan de los Ríos.

*Ríos Enríquez y Velasco: Escudo cuartelado: 1- en campo de oro tres ondas de azur. Bordura de oro con cinco cabezas de sierpe de sinople (Ríos), 2- mantelado de León y Castilla (Armas de Enríquez), 3- Jaquelado de oro y siete veros de plata y azur (Velasco), 4- cinco escudo de León equipolados a cuatro de Castilla (Manrique)*

El uso de las armas de Alfonso Enríquez, nieto de Alfonso XI (2º cuartel), y de Fadrique (4º cuartel), hijo de Enrique II, es llamativo puesto que parece tratarse de dos errores. Hemos visto que las armas propias de estos Enríquez no son el mantelado de León y Castilla de los almirantes de Castilla sino el cuartelado de Aguilar y Castilla. En el segundo caso pensamos que la pertenencia al linaje de los Marqueses de Aguilar, les haría tributarios, tal y como hicieron los Calderón Enríquez del uso del escudo de los Manrique Marqueses de Aguilar (cuartelado en frange de Castilla, León y Aguilar) y no del escudo equipolado de León y Castilla de los Manrique Duques de Benavente.

Existe otro escudo en Villacantid, quizá perteneciente a Felipe de los Ríos Enríquez y Mantilla en el que se vuelve a usar la versión del escudo Enríquez perteneciente a los almirantes de Castilla:

*Ríos Enríquez: Escudo cuartelado: 1- en campo de oro tres ondas de azur. Bordura de oro con cinco cabezas de sierpe de sinople (Ríos), 2- contrabanda con una mano sosteniendo un pendón en el polo superior y un lucero en el polo inferior. Dos lises en cada polo, 3- en campo de sinople una torre de plata y naciendo de ella un río diestrado de un fresno con un lebril atado a el (Mantilla), 4-Escudo cortado: 1- mantelado de León y Castilla (armas de Enríquez), 2- dos calderas con pendones*

## **CONCLUSIONES**

- 1- Los Enríquez de Cisneros usaron las armas de Castilla como miembros de la casa real de Castilla
- 2- Los Enríquez de Cisneros usaron un águila explayada de sable en campo de plata por el señorío de Aguilar de Campoo, si bien en origen el campo era de oro por relevar el Conde Don Tello las armas del Infante Don Pedro, hijo de Sancho IV, y este las del Infante Felipe, hijo de Fernando III
- 3- El cuartelado presente mas frecuentemente en las piedras armeras es el de Aguilar y Castilla, no el de Castilla y Aguilar
- 4- Los Enríquez de Terán usaron una heráldica mas acorde con el linaje del que procedían

- 5- Los Calderón Enríquez usaron una heráldica vinculada a los Marqueses de Aguilar
- 6- Los Ríos Enríquez usaron una heráldica diferente y posiblemente equivocada puesto que no era la que mejor les pertenecía por linaje
- 7- Los Linares de Liébana sustituyeron las armas de Castilla por sus armas parlantes
- 8- Es necesario profundizar en el conocimiento de la heráldica popular en Cantabria